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NUMÉROS D’URGENCE
Pompiers 18 / 03 88 91 27 22
Urgence Gendarmerie / Police 17
Police Municipale 09 60 53 55 94
Gendarmerie Nationale  03 88 91 19 12
S.M.U.R. 15
Centre anti-poison 
Strasbourg 03 88 37 37 37
Hôpital Ste Catherine 
19 Côte de Saverne 03 88 71 67 67
Planning familial 
Hôpital Ste Catherine  
 1er étage de 9 h à 11 h
Eau 03 88 91 21 68
ES (Sécurité dépannage) 24/24 h 
 03 88 18 74 00
GDF (Sécurité dépannage) 24/24 h 
 03 88 82 01 62
Hôtel de Ville 03 88 71 52 71 
le lundi et le mercredi de 8h30 à 11h30 et de 14h à 17h
Le mardi de 8h30 à 11h30 et de 14h à 18h
Le jeudi de 8h30 à 12h
Le vendredi de 8h30 à 11h30 et de 13h à 16h30
le 1er samedi du mois de 8h30 à 11h30

Arrêt sur images 

Saverne Couleurs : Pourquoi avoir choisi d’exercer 
la médecine en tant que radiologue ?
Nicoleta Rotaru-Hincu  : C’est une spécialisation qui 
a un futur très complet. Ce fut pour moi un vrai choix. J’ai 
beaucoup pratiqué la radiologie en pédiatrie et j’aimais 
ça. Plus tard je me suis intéressée à la sénologie et j’ai 
suivi une formation complémentaire à Paris pendant 1 
an, ce qui est obligatoire pour exercer.
J’aime le contact avec les patientes, on est dans le dia-
logue, l’intimité, la confiance. Ça n’est pas de la radiologie 
standard. Nous sommes le maillon initial d’une vraie 
filière avec les gynécologues et les oncologues.

S.C. : N’est-ce pas un peu frustrant de passer la main 
dès que le diagnostic d’un cancer est posé ?
N.R-H : Non, parce que c’est vraiment un travail 
d’équipe pluridisciplinaire. On est la porte d’entrée 
d’un long parcours. Je ne voulais pas faire uniquement 
du diagnostic, à savoir : je vois un nodule, je le décris 
et je passe la main… On a discuté avec la direction 
de l’hôpital qui nous a soutenu et nous a doté d’un 
matériel très performant pour faire des micro et des 
macro biopsies.

Cette autonomie raccourcit les délais de prise en 
charge et c’est fondamental car souvent le temps 
presse.

S.C. : Cette affection semble être toujours en 
augmentation, y a-t-il des facteurs particuliers ? 
N.R-H : Les statistiques révèlent qu’une femme sur 
8 est touchée. Mais le diagnostic plus précoce et plus 
systématique fait que l’on détecte plus de cancers et 
c’est tant mieux. Le stress et l’alimentation ont leur 
part d’incidence. Les femmes sont aussi vigilantes, 
elles s’auto-palpent, c’est une bonne alliance thé-
rapeutique.
A cela s’ajoutent les campagnes de sensibilisation 
comme Octobre Rose.

S.C. : Quel est le moment le plus difficile pour vous ? 
N.R-H : L’annonce. Bien sûr, les femmes ont peur, 
mais aujourd’hui la plupart d’entre elles guérit. 
Quand à l’image, je vois quelque chose, je les prépare 
et souvent lorsqu’elles reviennent pour le résultat 
de l’anapath, elles sont accompagnées. C’est mon 
service qui prend rendez-vous avec les oncologues 

de l’hôpital. Ça va vite, on ne perd pas de temps. Il 
est important aussi d’associer le médecin traitant. 
A Saverne, notre atout c’est la rapidité et la prise en 
charge complète.

S.C.  : Sur une semaine de consultations, combien de 
mauvaises nouvelles ?
N.R-H : Entre 2 et 3, on est dans la moyenne nationale, 
mais heureusement pour la majorité des patientes 
que nous accueillons tout va bien. C’est pour cela 
aussi qu’il faut venir faire cet examen. Il est inutile 
de s’inquiéter et de rester dans l’angoisse alors que 
tout va bien. Ça vaut le coup d’être rassurée. Quand 
les femmes viennent pour de la surveillance, elles 
sont frappées par l’humanité du service.

S.C.  : Il y a une vie après l’hôpital ?

N.R-H : Oui, mais 24h par jour c’est souvent insuf-
fisant pour conjuguer activité professionnelle, vie 
familiale et responsabilité de Chef de service.

La clé, c’est l’organisation, à la maison comme au 
travail. J’ai la chance d’avoir une équipe formidable, 
ils sont aussi ma famille.

Nicoleta Rotaru-Hincu, médecin radiologue spécialisée en sénologie

« A Saverne, notre atout c’est la rapidité et la prise en charge complète »
Depuis son enfance en Roumanie, elle rêvait d’être docteur et aujourd’hui elle incarne parfaitement la nouvelle génération des 
médecins qui se battent pour agir vite, collectivement et avec empathie. 
Chef du service Imagerie médicale à l’Hôpital Sainte-Catherine, elle s’est spécialisée dans le dépistage du cancer du sein et accueille 
les femmes dans un contexte rassurant.
Rencontre avec un médecin en phase avec son époque.

RENCONTRE

1 2

1  Un nouveau jeu interactif  pour petits et grands.
2  Des animations estivales en déambulation. 
3  Saverne, la plus grande fête de la bière de France avec 44 000 visiteurs !
4  Une nouvelle année scolaire commence pour les jeunes Savernois.
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Sommaire
C’est avec grand plaisir que je vous retrouve dans ce nouveau numéro de 
Saverne Couleurs. Il est dense, à l’image de notre vie collective.
L’été a été un moment merveilleux, alliant détente et festivités. Bravo 
encore au Comité des Fêtes qui nous a offert le spectacle Chorémania, 
merci à ceux qui ont participé aux nombreuses animations et bien sûr un 
grand coup de chapeau à notre brasserie qui a organisé la plus grande 
Fête de la bière fin août avec 44 000 visiteurs !
Avec l’école, le travail et les activités sportives et culturelles,  la vie de 
chacun d’entre nous a repris son cours normal, quoique déjà se profilent 
de grands rendez-vous. L’un des plus importants sera la « Savernoise », une course/marche de solidarité pour 
soutenir la recherche qui lutte contre le cancer du sein.
Nous connaissons tous une femme frappée par cette maladie et nous allons leur dire combien nous les aimons 
en participant à cet évènement. Nous allons aussi partager cette précieuse information de notre journal selon 
laquelle tout est fait à l’hôpital de Saverne pour les aider et les soigner.  
En matière de sénologie, Saverne a tout d’une grande.
Au fil des pages vous lirez que l’action municipale pour laquelle vous nous avez élus porte déjà ses fruits. Nous 
avons fait un bond considérable en termes de mobilité douce. Notre navette électrique est un réel succès, les 
cyclistes sont de plus en plus nombreux et les trottinettes, au départ un peu redoutées, ont fait leur preuve. 
Autant d’indicateurs de notre engagement concret en faveur du Développement Durable, auxquels s’ajoute 
la signature du Pacte pour la Transition.
Être bien dans sa ville, c’est aussi être fier de son habitat, l’Opération Programmée d’Amélioration de l’Habitat 
se poursuit en centre-ville, de nombreux logements ont été rénovés et remis en service. Il faut continuer à 
motiver les propriétaires qui ne peuvent que trouver intérêt à ce dispositif national.
Vous trouverez aussi dans ce numéro, le bulletin de santé de notre forêt, celle que nous aimons tant et qui 
fait le charme de Saverne.
Enfin, les élus et les services travaillent à l’élaboration du prochain budget, un moment clé de la vie municipale. 
Nous avons choisi de vous ouvrir les coulisses de ce travail préparatoire qui, cette année plus que jamais, nous 
impose beaucoup de rigueur dans nos choix car il nous faudra faire face à des augmentations importantes 
notamment celle du coût de l’énergie.

Bonne lecture !

Arrêt sur images
Rencontre

Nicoleta Rotaru-Hincu
  02

Editorial   03

Mobilité
E-lico / Trottinettes / Quai du Canal

  04

Santé
Un service de sénologie à la pointe

  05

La vie en ville
Shopping & Pays de Saverne

  06

Habitat ancien  OPAH-RU   07

Travaux   08

Environnement
Pacte pour la transition / Forêt

  09

Finances
Le budget municipal

  10

Tribune Politique   11

Agenda   12

Arrêt sur images 

Stéphane Leyenberger 
Maire

Editorial

S a v e r n e  E x p re s s    -    S a v e r n e  E x p re s s    -    S a v e r n e  E x p re s s    -    S a v e r n e  E x p re s s    -    S a v e r n e  E x p re s s  

De plus en plus attractive, Saverne attire aussi des étudiants intéressés par les nouvelles offres de formation.
Mais les jeunes aujourd’hui peinent à trouver un logement. L’occasion peut-être pour des particuliers de louer une chambre à 
une jeune fille ou un jeune homme désireux de suivre un cursus à Saverne.
L’approche peut aussi être celle de l’entraide intergénérationnelle.
Afin de faciliter l’expérience, la Ville a décidé de recenser elle-même les offres. Les Savernois intéressés sont donc invités à se 
faire connaître au secrétariat du Centre Socio Culturel.
Tél : 03 88 71 57 82 / Courriel : accueilcsc.saverne@mairie-saverne.fr

Une chambre à louer ?       La Ville recense les offres



La ville en douceur 

La Ville a soutenu l’initiative de cette entreprise et 
a, en concertation avec cette dernière, identifié une 
trentaine d’emplacements pour les stations. Des 
ajustements se feront à l’issue de la phase expéri-
mentale, d’ici la fin de l’année.   
Pour pouvoir emprunter une trottinette, il suffit 

d’avoir un smartphone et d’y installer l’application
« Bird ». Les véhicules et les stations sont géoloca-
lisés afin de limiter la vitesse en fonction de la zone 
dans laquelle les engins se trouvent et de repérer 
facilement le lieu d’emprunt et de dépôt le plus 
proche. 

A la mi-mai, la société Kosal Group, associée au constructeur Bird, a déployé sur Saverne une 
flotte de 75 trottinettes électriques en libre-service.

MOBILITÉ SANTÉ

Chaque semaine, elle transporte environ 800 
passagers entre le centre aquatique et l’hôpital en 
passant par le centre-ville. Un chiffre qui n’a pas 
diminué pendant la période estivale. 
En journée, ce sont en majorité des habitants du 
quartier des Gravières qui se dirigent vers le centre 
ou l’hôpital et les personnes âgées qui souhaitent 
se rendre au centre-ville ou à la piscine. Le matin 
et le soir, les chauffeurs assistent au ballet des 
travailleurs et des lycéens qui arrivent de la gare. 

« Au début, les gens n’osaient pas monter dans la 
navette », témoigne Jean-Christophe Arbogast, 
chauffeur. Ils étaient curieux de voir cet engin passer. 
Aujourd’hui, ce sont ces mêmes personnes qui se 

sont appropriées le moyen de transport. L’ambiance 
à bord est très conviviale. On a développé un lien 
particulier avec certains passagers, ils nous tutoient, 
prennent des nouvelles de nos proches.» 

On rappelle qu’une navette peut accueillir jusqu’à 
une quinzaine de passagers. Les places assises sont 
réservées en priorité aux PMR mais lorsqu’elles sont 
toutes occupées, la navette peut encore accueillir 
des voyageurs debout. Depuis mi-septembre, les 
deux navettes sont attelées et circulent ensemble. 
Le nombre de places est donc doublé. 

Trajet gratuit /  7h15-18h25 en semaine et 8h45 – 18h15 le 
samedi. Les horaires varient le jour du marché.

e-lico : 
la navette électrique a soufflé sa première bougie
En juin 2021, on a pu apercevoir pour la première fois un nouvel élément dans le paysage 
savernois. Se déplaçant silencieusement dans les rues de la ville, la navette e-lico a vite été 
adoptée par les habitants et les touristes. 

Il est obligatoire d’avoir plus de 18 ans et recommandé de s’équiper soi-même d’un casque.
Les tarifs et informations complémentaires sont visibles sur l’application « Bird ».

Expérimentation sur le quai du Canal
Des week-ends sans moteur
Une grande partie de l’été, le quai du Canal a été rendu piéton durant l’entièreté du week-end, là où le reste de l’année il n’est fermé à la circulation que le dimanche.  
Une expérimentation qui s’est avérée positive pour les promeneurs, touristes et riverains en participant à l’apaisement de la ville. C’est pourquoi il a été décidé de 
prolonger l’expérience jusqu’à la fin du mois de septembre. 

Zenbus, la navette en temps réel
Grâce à l’application Zenbus, chaque usager peut suivre la navette en temps réel et connaitre
l’heure de son prochain passage à un arrêt. L’application est disponible sur smartphone Android et iOS.
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  Inscriptions : www.le-sportif.com
1 inscription = 10 €  

1 tee-shirt offert aux 4 000 premiers inscrits

Organisée par :

Patrick Clemens
Florustica

F L EU R I ST E  -  C R É AT EU R

Boucherie GANTZER

Vendredi 14 octobre 
à 19h30 
Marche & course  
de 5km*

LA SAVERNOISE
2022

Départ parc du Château 
des ROHAN|Saverne

6e édition 

Bénéfices reversés : 

RESPECT DES RÈGLES SANITAIRES EN VIGUEUR

* Le programme pourra être modifié en fonction du contexte sanitaire.

 

SANTÉ

Il est à peine 14h ce lundi de septembre à l’Hôpital 
de Saverne, service radiologie, unité de sénologie. 
Dans les couloirs ensoleillés, les soignants en blouse 
blanche se pressent et rejoignent leurs postes. 

L’importance du dépistage
L’ambiance est calme, Catherine, une Savernoise 
de 52 ans, a rendez-vous pour une mammographie 
et une échographie des seins. Elle est adressée par 
son gynécologue dans le cadre du dispositif national 
ADEMAS qui encourage les femmes âgées de 50 à 75 
ans à se soumettre à cet examen tous les deux ans. 
Simple contrôle donc, mais le souvenir d’une fausse 
alerte il y a quelques années revient : « L’image avait 
révélé une petite anomalie, c’était stressant et sur-
tout long d’attendre les rendez-vous et les résultats 
des examens complémentaires » se souvient-elle.
Un mauvais souvenir, certes, mais qui a renforcé 
sa conviction qu’au moindre doute il faut aller au 
bout et ne pas perdre de temps. Catherine ajoute 
avec lucidité : « Si le pire devait arriver, je me dis 
qu’aujourd’hui on guérit du cancer du sein. Je tiens 
à faire ce dépistage à bonne date, je m’en voudrais 
si c’était découvert trop tard par ma négligence ».

Elle précise enfin qu’elle vient avec sérénité et 
confiance car, dit-elle, « il n’y a pas ici d’aspect com-
mercial, c’est l’hôpital, tout le monde est gentil et 
bienveillant. Il y a beaucoup de douceur. »

Un cadre rassurant
Cette qualité d’accueil, Solène, une jeune manipu-
latrice radio, y est aussi attachée. Elle travaille dans 
ce service depuis 3 ans et en perçoit l’évolution « le 
matériel et la technologie se sont améliorés mais 
aussi le service est plus jeune, plus dynamique. 
J’aime le contact humain et en sénologie, il faut plus 
d’attention, les patientes ont besoin d’être rassurées 
et qu’on prenne le temps ».

Les examens sont terminés, le Docteur Nicoleta 
Rotaru-Hincu (lire interview p. 2) regarde les pré-
cédents clichés de la patiente car depuis 2016 tout 
est archivé et l’historique individuel est disponible.
Avec le sourire et d’une voie calme, elle se tourne 
vers Catherine et lui dit « Tout est bien, rien qui ne 
m’inquiète ».
Un bref passage en cabine et la patiente savernoise 
reprend le cours de son quotidien après ce qui reste 
une petite parenthèse dans la vie d’une femme.

La compétence et l’humanité du service de radiologie 
spécialisé en sénologie n’est plus à démontrer. Un 
matériel issu de la technologie la plus récente et la 
plus pointue est à disposition de toutes les femmes 
du territoire. La prise en charge est complète et 
surtout rapide.

Alors n’oublions jamais que la proximité en matière 
de dépistage est aussi une alliée de premier ordre.

A l’Hôpital Sainte-Catherine
Un service de sénologie à la pointe

Octobre Rose

On ne le répètera jamais assez, le dépistage précoce du cancer du sein chez la femme est la première arme pour combattre la maladie et guérir.
Chaque femme reste donc sa meilleure alliée. Il faut vaincre l’angoisse d’un diagnostic susceptible d’être douloureux et passer la porte d’un service
d’imagerie spécialisée en sénologie.

Un ruban rose, des marches et des courses, pour 
sensibiliser et mobiliser le grand public contre 
le cancer du sein, c’est le défi de la campagne 
nationale d’octobre.

Le cancer du sein est le cancer féminin le plus 
diagnostiqué au monde. Une femme sur 8 y est 
confrontée.

En 2021, lors de la 5e édition de la Savernoise, 30 
000€ ont été collectés grâce aux 3 600 coureuses et 
marcheurs. 150 000€ ont été réunis depuis la création 
de la course, et la Savernoise revient cette année le 
vendredi 14 octobre pour sa 6ème édition.

L’événement débutera à 18h30 dans le parc du Châ-
teau des Rohan, avec une séance d’échauffement, 
avant le départ de la course à 19h30. 
L’inscription se fait sur le site www.le-sportif.com  
(date limite : 9 octobre). La participation est de 10€, un 
t-shirt aux couleurs de la course est offert pour les 
4 000 premiers inscrits.

Pour toutes celles qui se battent contre 
cette maladie, marchons ou courrons 

ensemble !
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« Shopping & Pays de Saverne »
le programme de fidélité local

Plateforme
tout apprendre 

Concert d’inauguration de 
l’Orgue de l’Eglise 
Notre-Dame de la Nativité

Fédérer les commerçants autour d’un projet commun tout en encourageant les citoyens à fréquenter les commerces de 
proximité, c’est le défi lancé par le Pôle d’Équilibre Territorial et Rural (PETR) du Pays de Saverne et l’Office de Tourisme
et du Commerce aux commerçants du Pays de Saverne.

La Bibliothèque municipale s’est abonnée à la plate-
forme de cours en ligne « Toutapprendre » permet-
tant aux adhérents de se former gratuitement sur 
différentes thématiques. Il y a un an débutait l’opération de relevage de l’orgue. Après avoir été démonté, nettoyé, réparé 

et réaccordé, l’instrument classé au titre des Monuments historiques a enfin retrouvé sa voix. 

L’idée d’un programme de fidélité multi-enseignes 
est née au début de la pandémie. Les commerçants 
avaient besoin de fidéliser les nouveaux clients et plus 
généralement d’encourager à acheter localement.

C’est ce que permet l’application Deewee déjà à l’essai 
dans deux autres villes. Le principe est simple, une 
seule carte physique ou numérique, un seul système 
de cagnotte, utilisable dans toutes les boutiques 
partenaires qui sont déjà au nombre de 36.

En effet, adhérer au projet présente de nombreux 
avantages. Les commerçants accèdent ainsi à un 
outil rassemblant un suivi de leurs statistiques, une 
vitrine sur l’application et le site Deewee, un moyen 
de communication direct avec une base élargie de 
clients, une carte de fidélité et bientôt une carte 

cadeau. Ils profitent également de la publicité et des 
animations commerciales organisées par l’Office de 
Tourisme et du Commerce. Enfin, les professionnels 
rejoignant le programme peuvent bénéficier gratui-
tement de formations et d’un accompagnement vers 
le numérique.

Pour les clients, la carte de fidélité offre l’avantage 
d’épargner de l’argent en achetant local. 3% du 
montant de l’achat dans une boutique partenaire 
s’ajoute à la cagnotte personnelle. L’argent ainsi 
épargné peut être dépensé dans n’importe quelle 
enseigne participante. 

Disponible gratuitement depuis le mois de mai, la 
carte de fidélité est en phase de test à Saverne avant 
de s’étendre à l’ensemble du territoire. 

Depuis les ordinateurs de la bibliothèque ou depuis 
chez soi, il est possible de se former au bien-être et à 
la santé, au sport, aux premiers secours, au code de la 
route, aux langues et bien d’autres encore. Les cours 
sont accessibles à tous les niveaux, et se présentent 
sous forme de vidéos ou d’exercices. 
Pour rappel, l’abonnement à la Bibliothèque muni-
cipale pour accéder aux ressources numériques est 
gratuit. 
La bibliothèque propose régulièrement des ateliers 
d’une demi-heure pour présenter la plateforme à 
ceux qui le souhaitent.
Pour se tenir au courant de l’actualité de la bibliothèque :
www.bibliotheque-saverne.fr

Les amateurs pourront à nouveau l’entendre résonner dans l’Église de Notre-Dame de la 
Nativité, accompagné d’instruments anciens, le 20 novembre prochain à 16h, lors du concert 
d’inauguration « In trombae et organo » par l’Ensemble Dulcis Melodia.

LA VIE EN VILLE

CULTURE

D e u x  h e u re s  d e  p a r k i n g  g ra t u i t
g râ c e  à  l a  c a r t e

Les détenteurs de la carte inscrits sur l’application se 
voient offrir deux heures de stationnement gratuit en 
ville par jour.
Les personnes s’inquiétant de ne pas réussir à utiliser 
l’application sur smartphone peuvent se manifester à 
l’Office de tourisme, une solution leur sera proposée.
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HABITAT ANCIEN

En octobre 2018, la Ville de Saverne s’est engagée dans une Opération Programmée d’Amélioration de l’Habitat et de Rénovation Urbaine (OPAH-RU) sous la forme 
d’une convention signée entre l’Etat, la CeA, l’ANAH, la Communauté de Communes du Pays de Saverne et la Ville. L’idée était de contribuer à l’attractivité du centre-
ville en rénovant l’habitat ancien. Ce dispositif qui concerne donc la réhabilitation d’immeubles s’inscrit bien-sûr dans l’opération plus large qu’est « Action Cœur de 
Ville » à laquelle Saverne participe.

L’OPAH-RU est un plan national pour lequel des 
villes françaises ont été sélectionnées. Ces der-
nières devaient répondre à des critères, comme la 
taille (petites ou moyennes), elles avaient besoin de 
redynamiser leur centre-ville et bénéficiaient d’un 
patrimoine ancien.

Saverne cochait toutes les cases et les élus y ont vu 
une opportunité.

Ainsi, depuis 4 ans, un cadre est donné pour enga-
ger un vaste programme de rénovation urbaine, 
mais aussi une réflexion autour de la mobilité.  Le 
renouvellement de la population est aussi un enjeu 
important. Car, en effet, dans ces quartiers souvent 
qualifiés de faubourgs, les jeunes familles font défaut. 
Leur présence est recherchée car elle se conjugue 
avec le dynamisme des commerces, mais aussi l’offre 
scolaire et extra-scolaire.

Dans les faits, le dispositif se traduit principalement 
par un volet incitatif pour les propriétaires occu-
pants, comme pour les bailleurs. Pour rénover leurs 
logements, ils peuvent bénéficier de subventions 
atteignant jusqu’à 50 % du montant des travaux 
auxquelles s’ajoutent des avantages fiscaux.

En contrepartie de ces aides exceptionnelles, les 
propriétaires s’engagent, sous conventionnement 
avec l’ANAH, à appliquer des loyers maîtrisés, ainsi 
qu’un plafond de revenus pour leurs locataires, ceci 
pour une durée de 6 ans qui peut être prolongée à 
la demande des bailleurs.

A noter que des agences immobilières spécialisées, 
dites d’intermédiation locative, peuvent accompa-
gner les propriétaires pour choisir les occupants, 
établir le bail et assurer la gestion locative.

Depuis 2018, 4 immeubles, soit au total 10 logements 
savernois ont été entièrement rénovés et remis à la 
location. Aujourd’hui, 15 logements sont en cours de 
rénovation et seront conventionnés.

De nombreux propriétaires de vieux logements en 
centre-ville se sont déjà intéressés à ce programme, 
mais il faut savoir que l’OPAH-RU dispose également 
d’un volet plus coercitif pour lutter contre la vacance 
de logements et contre les situations les plus dégra-
dées des immeubles qui génèrent des problèmes 
d’insalubrité, voire de sécurité.
Prochainement, la Ville va lancer une étude concer-
nant le cas très particulier des logements situés au-

dessus d’un commerce sans entrée différenciée. Des 
solutions sont possibles pour rendre ces logements 
accessibles de façon indépendante. Des contacts 
seront pris avec les propriétaires concernés.

La question de l’accessibilité de certains logements 
est bien-sûr régulièrement posée, cela d’autant plus 
que les services et les commerces étant concentrés 
en centre-ville, cet habitat rénové est prisé aussi 
par les personnes âgées et les personnes à mobi-
lité réduite. Certains aménagements étant techni-
quement complexes et couteux, des subventions 
supplémentaires sont possibles pour inciter les 
propriétaires à adapter leur logement (salle de bain, 
ascenseur, etc …).
A Saverne, la navette électrique gratuite e-lico est 
un atout supplémentaire très recherché par ce 
même public.

La question énergétique est naturellement au centre 
des préoccupations. En la matière la performance de 
l’habitat ancien est souvent faible. La réhabilitation 
est donc une opportunité pour repenser le mode de 
chauffage au cas par cas et quand cela est possible 
d’avoir recours aux énergies renouvelables.

Le centre-ville fait peau neuve

La qualité de l’habitat est un préalable indispensable à l’attractivité d’une ville et c’est 
dans cette voie que Saverne s’est résolument engagée en déployant la stratégie de 
l’OPAH-RU au côté de ses partenaires.
Non seulement de nombreux logements abandonnés ont retrouvé leur usage premier 
alors qu’ils ne pouvaient plus décemment être utilisés au regard de leur vétusté mais 
aujourd’hui, rénovés, ils présentent des caractéristiques plus respectueuses pour 
notre environnement.
A présent, il convient d’intervenir plus fermement sur certains immeubles au travers 
d’une Opération de Revitalisation Immobilière (ORI) validée cet été par la Préfecture. 
Nous espérons rendre à certains secteurs de notre ville un cadre plus harmonieux, le 
cas échéant par des voies plus coercitives car l’intérêt général le commande.
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Aurélia IGNATZ,
notre chargée de mission, votre interlocutrice
du lundi au jeudi de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h30 
le vendredi de 9h à 12h

06 40 69 17 48 / a.ignatz@mairie-saverne.fr

En ville, des bâches d’information signalent les logements
en cours de rénovation dans le cadre de l’OPAH-RU.

Exemple de projet de rénovation réalisé dans le
périmètre de l’OPAH-RU  :  photos avant / après.

Regard et attentes d’un élu
Laurent BURCKEL, 1er Adjoint au Maire en charge du dossier

Périmètre OPAH-RU
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Installation de nouveaux déf ibrillateurs 
La Ville a installé en avril dernier 19 défibrillateurs 
automatisés externes supplémentaires. 
L’emplacement des 40 défibrillateurs seront prochai-
nement répertoriés sur le site de la Ville et sur les 
applications smartphone telle que «Staying Alive».

Une plage au bord du Canal 
Les travaux du quai du Canal se sont achevés avec 
l’installation d’une plateforme en bois de 60 mètres 
de long et 3 mètres de large près du port de plaisance. 
Cette plage en bois permettra aux flâneurs de profiter 
du soleil tout en se rapprochant de l’eau tout au long de 
l’année. Elle est également accessible aux personnes 
à mobilité réduite. La baignade reste interdite. 

L’Office de Tourisme, bientôt aux Récollets
La Communauté de Communes qui a la compétence 
tourisme va engager des travaux de restauration 
aux Récollets pour y installer les nouveaux locaux 
de l’Office de tourisme et du commerce. La fin des 
travaux est prévue pour la fin février 2023 et le 
déménagement de l’OT pour le 1er mars si les travaux 
ont pu se terminer dans les temps. Le coût de cette 
entreprise est de 700 000 euros. 

Création d’une boutique à l’essai
La Ville met à disposition, à un loyer avantageux, une 
boutique à ceux qui souhaitent ouvrir un commerce 
et tester leur idée sans engager trop de frais.
Des travaux de restauration sont actuellement réa-
lisés dans la boutique.
 

Maxime Krasnobaev,
la passion du rallye

Les travaux en cours

La sélection Rallye Jeune
Mis à part un court stage de pilotage sur circuit, 
Maxime n’avait aucune réelle expérience de la 
conduite sportive avant de participer à la sélection 
Rallye Jeune organisée par la Fédération Française 
du Sport Automobile (FFSA) en 2022. C’est d’ailleurs 
la première fois qu’il a eu l’occasion de s’installer 
au volant d’une voiture de rallye. Il se souvient des 
premières sensations : « c’est très différent d’une 
voiture de série, les commandes ne sont pas les 
mêmes et la conduite se fait de manière plus fine. 
La perte de contrôle peut arriver très rapidement, 
la théorie apprise en amont prend tout son sens à 
cet instant.» Malgré sa faible expérience il se place 
dans les 6 derniers concurrents pouvant prétendre à 
la victoire. Le gagnant de la sélection se voyant offrir 
un an de préparation sportive et de participation aux 
grandes compétitions, c’est un véritable tremplin 
pour les jeunes rêvant d’accéder à ce métier. Tremplin 
par lequel sont d’ailleurs passés les grands noms de 

la discipline comme Sébastien 
Loeb et Sébastien Ogier.

« Ça fait du bien de savoir que 
je suis loin d’être le plus lent »
La victoire a échappé à Maxime cette fois mais 
l’épreuve a confirmé son envie de poursuivre dans 
cette voie. Habitué à la compétition avec la pratique 
du tennis, il aime se confronter aux autres et consta-
ter qu’il est capable de rivaliser avec des concurrents 
bien plus entraînés.

Les prochaines étapes 
A la recherche de sponsors prêts à lui faire confiance 
et lui offrant la chance de se perfectionner, Maxime 
est prêt en contrepartie à donner des cours de 
conduite en tant que moniteur et proposer des 
baptêmes de pilotage. Il a en ligne de mire le cham-
pionnat de France 2023 et il retentera le rallye jeune 
en fin d’année. 

Et si, en ces temps de prise de conscience écologique 
et de flambée des prix du carburant, la question du 
futur de ce sport peut se poser, le jeune passionné 
assure que le sport automobile est en pleine évo-
lution, avec le développement de carburants bio 
performants et de l’électrique. «Les sensations de 
conduite diffèrent évidemment mais le plaisir de 
conduire reste le même». Même si ce sport ne sera 
jamais entièrement propre, Maxime a confiance en 
l’effort dirigé vers une limitation de son impact sur 
l’environnement. 

Contact :
 mk.maxime.krasnobaev@gmail.com

SPORT

TRAVAUX

Parmi ses proches, personne n’était particulièrement adepte de sports automobiles, pour-
tant, Maxime Krasnobaev développe une fascination pour la conduite dès son plus jeune 
âge qui le mène à passer à 18 ans le brevet de moniteur de pilotage automobile. Mais au-
delà de la transmettre, Maxime souhaiterait avant tout vivre sa passion. 

Voici en images quelques-unes des réalisations de l’année en ville. Des travaux qui participent à maintenir la 
qualité de vie à Saverne.



9

Pacte pour la transition de Saverne

ENVIRONNEMENT

Face aux grands enjeux qui menacent notre société, 
changement climatique, recul de la biodiversité, 
explosion des inégalités, déficit démocratique, etc. des 
citoyens se sont mobilisés partout en France afin d’agir 
collectivement pour sensibiliser les acteurs locaux 
et notamment les élus, à la possibilité de développer 
d’autres politiques publiques, à penser autrement. 
Dans ce contexte, un collectif de citoyens s’est créé à 
Saverne, avec pour objectif de faire entrer le territoire 
en transition à travers l’adoption d’un Pacte pour la 
transition de Saverne, reprenant au minimum 10 des 
32 mesures proposées par le Pacte national. 
Le Maire s’est engagé à préparer et mettre en œuvre 
un Pacte pour la transition de Saverne, avec l’appui 
d’un conseil pour la Transition, mis en place le 6 
novembre 2021.

Il est constitué de trois collèges : 
• 1  collège d’habitants issus des conseils de quartier 

et du collectif citoyen,
• 1 collège de structures et d’associations qualifiées,
• 1 collège d’élus municipaux composé des 

membres de la Commission pour la Transition. 

A l’issue d’un travail mené en groupes, le Conseil pour 
la Transition de Saverne a identifié et voté à l’unani-
mité, le 19 juin dernier, 21 mesures (19 présentes dans 
le Pacte national et 2 mesures propres à Saverne), 
soumises à l’approbation du Conseil Municipal. Ce 
dernier ayant approuvé le Pacte début juillet, il a 
été formellement signé dans le cadre de la Fête des 
possibles le 10 septembre.

Le paysage vert encerclant la cité des Roses et fai-
sant la fierté des Savernois n’est pas entièrement 
la propriété de la Ville. La forêt communale, qui se 
différencie de la forêt domaniale appartenant à l’Etat, 
s’étend sur 889 hectares. L’Office National des Forêts 
(ONF) en assure la gestion pour que des bénéfices 
économiques soient récoltés tout en respectant 
son écosystème et en assurant son renouvellement 
naturel et pérenne. Si l’entretien et la préservation de 
la forêt nécessite des frais engagés par la commune, 
elle représente également une source de revenus 

grâce à la location pour la chasse et à l’exploitation 
du bois permettant un approvisionnement en circuit 
court en bois de chauffage et de construction. 

Une forêt en évolution
Les forêts des Vosges du Nord ont l’avantage de pré-
senter un sol permettant à l’eau de s’infiltrer, forçant 
les arbres à ancrer leurs racines profondément dans 
le sol et ainsi d’avoir accès à des réserves en eau plus 
importantes et de mieux résister à la sécheresse. 
L’été 2020 a été marqué par de fortes pluies ce qui 

a permis aux arbres de trouver quelques 
réserves cette année. 
Les conséquences de l’été caniculaire ne 
seront réellement visibles qu’au printemps 
prochain. On a cependant pu observer au 
moment des fortes chaleurs, un mécanisme 
de défense de certains sujets qui consiste 
à se délester d’une partie de leur feuillage 
pour diminuer leur surface en contact avec 
les rayons du soleil. Ce processus demande de 
l’énergie à une plante mais peut la sauver si elle 
arrive à se régénérer par la suite, notamment 
avec l’arrivée d’une météo plus clémente.

Deux arrêtés préfectoraux 
Le manque d’eau établit malheureusement 
un terrain propice aux incendies. Cet été, un 
départ de feu rapidement maitrisé par les 
pompiers a eu lieu au niveau du parcours de 
santé. Un évènement marquant, qui rappelle 

la rapidité avec laquelle un tel drame peut se produire 
et la nécessité pour chacun de rester vigilant lors de 
sorties, et ce tout au long de l’année.
Pour la première fois, un arrêté préfectoral a été pris 
pour interdire tout accès à la forêt dans un souci de 
limiter les risques de départs de feu. Lors de ces 
périodes de crise, l’ONF a veillé à la bonne application 
de la consigne de la part des promeneurs mais aussi 
de la part de ses propres effectifs et autres exploitants 
de la forêt. « Avec les nombreux incendies qui ont eu 
lieu en France cette année, les gens sont sensibles à 
ce sujet et comprennent et acceptent largement les 
règles le concernant » explique Lucas Muller, référent 
ONF de la Ville. 

S’adapter au changement climatique
La forêt est peuplée principalement de hêtres et 
de sapins, mais la végétation est amenée à évoluer 
avec la hausse des températures. Les versants sud 
n’abritent déjà presque plus de sapins, qui souffrent 
davantage de l’exposition au soleil. La nature est 
dotée d’une capacité d’adaptation rapide, la gestion 
de la forêt doit se faire dans un esprit d’accompa-
gnement de ces changements. Un projet de replan-
tation de trois nouvelles essences sera donc testé 
sur quelques parcelles afin d’améliorer la résilience 
et la résistance de ce patrimoine végétal.  L’objectif 
n’est pas de remplacer les sujets existants mais de 
les préserver en créant un environnement plus varié 
et résistant. 

La végétation est un des premiers marqueurs visibles des conséquences de la sécheresse sur l’environnement. 
Cet été a été particulièrement éprouvant pour la forêt, qui fait l’objet d’une surveillance toute particulière.

La forêt savernoise, 
un trésor sous haute surveillance

Hêtre souffrant de la chaleur.



L’équipe municipale élue a annoncé son projet poli-
tique et a déterminé les grandes actions qu’elle sou-
haite mener durant son mandat. Chaque année, ces 
actions seront détaillées et deviendront des missions 
concrètes à réaliser par les services. 

Les services déclinent leur travail au travers du 
budget
Pour réaliser leurs missions, les services de la Ville 
disposent de moyens humains et matériels. 
Ils établissent leur budget prévisionnel avant l’au-
tomne pour l’année suivante. Pour chaque objectif qui 
leur a été donné les services indiquent les ressources 
nécessaires (matériel, transport, interventions, etc.), 
le coût de la mise en place de leurs actions (éner-
gie, salaires, fournitures, etc.) mais également les 
recettes estimées (subventions, redevances, vente 
de produits, etc.). 
On distingue généralement les services opération-
nels qui agissent concrètement sur le terrain et les 
services supports qui agissent en arrière-plan pour 
faire fonctionner les services opérationnels. 

Ainsi, à titre d’exemple, le musée exerce directe-
ment une mission de service public, il a besoin 
d’agents d’accueil et de médiateurs, d’un système de 
vidéo-surveillance, d’énergie pour chauffer les salles, 
d’imprimer des cartels pour les expositions. Et il est 
accompagné par les services supports qui s’occupent 
des contrats d’énergie, de la maintenance des bâti-
ments ou des ascenseurs, de faire la comptabilité ou 
encore de gérer leurs ressources humaines. Enfin, le 
musée génère des recettes grâce à la vente de billets 
d’entrée et en demandant des subventions. 

Ces informations sont ensuite compilées pour donner 
le budget général annuel.
Une fois que tous les services ont estimé et transmis 
leur budget prévisionnel, le budget général se des-
sine. Il est centralisé et retravaillé par le service des 
finances dont la charge est de veiller à l’ équilibre 
des sections, qui peut passer par une proposition 
d’emprunt pour la section d’investissement. Cette 
étape donne lieu à des arbitrages par les élus qui 
pourront revoir à la baisse ou modifier certaines 
actions, ou agir sur les recettes. 

Le budget est divisé en 4 grandes parties :
• zLes recettes de fonctionnement 
• Les dépenses de fonctionnement
• Les recettes d’investissement
• Les dépenses d’investissement. 

Le fonctionnement recouvre les recettes et dépenses 
qui concernent l’activité de la collectivité, qui re-
viennent régulièrement et qui sont généralement 
consommées au premier usage. Elles n’impactent pas 

directement la valeur du patrimoine de la commune 
contrairement aux recettes et dépenses d’inves-
tissement. Ainsi l’achat d’un bâtiment va relever 
de l’investissement en intégrant directement son 
patrimoine, tandis que l’entretien et la maintenance 
de ce bâtiment seront imputés en fonctionnement. 
En investissement, au budget primitif voté pour 
l’exercice peuvent s’ajouter des reports qui corres-
pondent aux dépenses et recettes qui ont déjà été 
votées un exercice précédent et qui ont été engagées 
mais qui n’ont pas encore été payées ou encaissées. 
Ces prestations reportées seront réalisées en plus 
du nouveau budget voté mais il en est tenu compte 
dans l’équilibre de la section. 
Du côté des recettes vont se retrouver les prestations 
municipales tarifées et les redevances, la refactu-
ration de certaines prestations à des partenaires, 
les subventions, les taxes fiscales, la dotation de 
l’Etat, etc. 
A noter que seules les dépenses d’investissement 
peuvent être financées par de l’emprunt. La collec-
tivité ne peut pas s’endetter pour couvrir ses charges 
régulières et devra donc les financer avec ses propres 
recettes. Le budget est présenté avec autant de 
recettes que de dépenses, c’est l’équilibre budgétaire.  
Les grandes orientations du budget sont présentées 
en commission des finances puis au Conseil Munici-
pal pour être débattues lors du Débat d’Orientation 
Budgétaire (DOB). Cette étape est obligatoire, les élus 
peuvent ainsi commenter la proposition budgétaire, 
donner leur avis et faire des demandes. 
Suite à ce débat, le budget est finalisé et mis en forme 
dans le respect de la nomenclature applicable. 

Le vote au printemps 
Le budget de la Ville de Saverne est voté en mars ce 
qui permet d’attendre les premières informations sur 
la dotation de l’Etat et les bases fiscales applicables et 
permet également d’intégrer les résultats du budget 
de l’année clôturée.  

En attendant le vote du budget, l’exécutif de la Ville 
peut réaliser les dépenses de fonctionnement dans 
la limite des crédits inscrits au budget de l’année 
précédente. 
Le Compte Administratif (qui reprend le résultat 
comptable de l’année) est le pendant du budget 
primitif. Il présente les comptes de la même façon 
normalisée et détaillée. Il est présenté au Conseil 
Municipal en même temps que le Compte de Gestion 
qui est lui réalisé par la trésorerie (qui est l’organisme 
public qui encaisse les recettes et paie les mandats 
que la Commune émet) et dont les chiffres doivent 
être strictement les mêmes. Ces documents seront 
ensuite transmis aux services de l’Etat et à la Direction 
Générale des Finances et rendus publics. 

Budget Municipal
Zoom sur le travail de préparation
A chaque automne démarre à la Ville un travail aussi fondamental que colossal : la préparation du budget 
de l’année suivante. Saverne couleurs a choisi cette année de vous faire entrer dans les coulisses des services 
municipaux, qui sous la direction du Maire et des Adjoints référents, élaborent ce document qui fige les 
grandes orientations annuelles. Ce travail est coordonné par Sascha Lux, Adjoint aux finances.

Le Budget 2022
En 2022, la Ville a mis l’accent sur 
 
 Le lancement des travaux de rénovation de 

l’Aile Nord du Château des Rohan, qui pourra 
accueillir le CNAM et la Région Grand Est dès 
2025. Cette opération d’ampleur permet de re-
mettre en état et en service toute une aile du 
château et ainsi de valoriser le patrimoine histo-
rique et culturel de la ville.  
 
 Les aires de jeux et de sport en extérieur, en 

créant de nouvelles aires et en rénovant le parc 
du square Latouche et l’aire de fitness des Sources. 
 
 La finalisation du programme de mise aux normes 

des locaux et espaces en termes d’accessibilité.
 
 La création d’une une école intercommunes de 

musique. 
 
 L’équipement des écoles.

 
 Une grande exposition du sculpteur Marc Petit, 

des manifestations estivales.
 
 Des actions en faveur du développement du-

rable (signature du Pacte pour la transition, mobi-
lités douces et plan vélo, la mise en place d’un 
programme Sport-Santé). 

 Réduire l’endettement de la Ville.

L’équilibre des grandes sections du budget :
Les sections de fonctionnement et d’investisse-
ment sont présentées, en équilibre, c’est-à-dire 
que le montant des dépenses est couvert à l’euro 
près par les recettes. 
Ces chiffres intègrent les reports d’investissement. 

Recettes Dépenses 

Fonctionnement 17 975 571,57         17 975 571,57         

Investissement (BP) 7 296 315,76           7 197 361,83           

Investissement (Reports) 1 025 295,16           1 124 249,09           

26 297 182,49         26 297 182,49         

FINANCES
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Avancer, résolument !
Nous sortons d’un été particulièrement riche et animé, grâce aux talents conju-
gués des comédiens et techniciens du Comité des fêtes, des musiciens, artistes de 
rue, cavaliers et sportifs qui nous ont donné rendez-vous tout au long de cette pé-
riode sur la place ou au port de plaisance. Et bien entendu grâce à notre Brasserie 
qui a rendu possible une fête de la bière extraordinaire. Autant de petits bonheurs 
partagés au cœur de Saverne. Très grand merci à toutes et à tous !  

Une nouvelle rentrée s’annonce, avec son lot de réjouissances et son lot d’incer-
titudes. 

Nous sommes satisfaits de voir nos élèves faire leur rentrée dans de bonnes condi-
tions, et notre ville accueillir de plus en plus d’étudiants, en particulier ceux de 
l’IFSI, de l’Académie Internationale des Vins en Alsace, du CNAM, des BTS de nos 
lycées. Nous nous réjouissons des projets d’urbanisme qui se concrétiseront dans 
les semaines et mois à venir : aile Nord du Château, réseau de chaleur, parking de 
la RD 1004, piste cyclable de la rue Foch, etc. Nous sommes heureux du succès 
d’E-lico qui a dépassé les 800 passagers par semaine. Nous venons de signer avec 
responsabilité et confiance le « Pacte pour la transition de Saverne » qui doit nous 
conduire à adopter des mesures concrètes pour faire face aux enjeux climatiques, 
sociaux et démocratiques actuels. Nous inaugurons dans quelques jours le pre-
mier Salon européen du fluvestre, et nous avons cet été déposé la candidature de 
Saverne pour accueillir le passage de la flamme olympique et accueillir une délé-
gation de sportifs dans le cadre des JO 2024. 

Nous sommes également conscients des difficultés qui nous attendent sur le plan 
budgétaire avec l’explosion des coûts de l’énergie, qui s’ajoute à l’augmentation 
inattendue (mais tout à fait légitime) de la masse salariale due à la revalorisation 
du point d’indice de la fonction publique. Ceci nous oblige à mettre en place un plan 
d’économie d’énergie solide, et de poursuivre une politique de gestion rigoureuse 
des deniers publics, tout en gardant le cap pour renforcer jour après jour l’attracti-
vité de notre ville, de son tissu économique, commercial et associatif. Si, à l’heure 
où il est plus que jamais nécessaire de se serrer les coudes, nous pouvions compter 
dans cet effort sur une attitude constructive et responsable de l’ensemble des élus 
qui forment notre Conseil municipal, ce serait une évolution bienvenue et utile ; il 
n’est jamais trop tard pour bien faire, à condition de le vouloir…

Soyez sûrs que c’est déterminés à avancer avec vous et à relever ces nouveaux 
défis que nous abordons cette période importante de l’année  ! Bonne rentrée à 
toutes et à tous !

Le groupe « SAVERNE, PLUS LOIN »
A. Aksu-Özdemir, Y. Aydin, F. Batzenschlager, E.  Boos, L.Burckel,  

J-C. Buffa, M. Canneaux, D. Dupin, D. Elgribi, C. Esteves, I.Jung, 
M.Kilhoffer, C. Kremer, E. Kremer, M. Lafont, P. Maurice, C. Oberlé, M. 

Oberlé, S. Leyenberger, S. Lux, O. Martin, M. Papin, F. Schaeffer, M. 
Scheffler-Klein, A-M. Schnell, B. Stefaniuk, S. Vieville, J-L. Zuber

Texte non remis.

Le groupe «RÉUSSIR SAVERNE »
L.Wagner,  C.Pereira.

Autorisations d’urbanisme en ligne

Ville de Saverne : 
les condamnations judiciaires s’enchainent 
aux frais du contribuable !

Lors de la cession de l’Hôtel Geiswiller situé 17 rue de la Côte, la ville de Saverne a 
exercé son droit de préemption pour un montant de 800.000 €. La ville de Saverne 
était ainsi tenue d’acquérir ce bien à ce prix. En renonçant, à peine un an plus tard, 
à l’exercice de ce droit de préemption, la ville de Saverne a nécessairement causé 
un préjudice grave au propriétaire. Légitimement, ce dernier a trainé la ville de Sa-
verne en justice. A l’issue d’une longue procédure, le verdict du Conseil d’Etat est 
sans appel : Les arguments présentés par la ville de Saverne ont été rejetés. La jus-
tice a ainsi condamné la ville de Saverne à indemniser l’ancien propriétaire à hau-
teur de 164.253 € ! S’ajoute, à la charge de la ville, la bagatelle somme de 21.703 € 
d’honoraires d’avocat qu’elle a dû débourser, pour défendre ce qu’elle pensait être 
ses intérêts. C’est ainsi plus de 185.000 € qui sont mis à la charge du contribuable 
savernois. Autant d’argent qui ne servira pas à financer des investissements ou des 
services à destination de la population ou encore à réduire l’outrageante pression 
fiscale communale sur les administrés. Une fois de plus, une fois de trop, les vel-
léités capricieuses de nos élus vont couter cher au contribuable savernois, déjà 
fortement impacté par la hausse fulgurante des prix des biens de consommation. 
Par ailleurs, la seule part communale de la ville de Saverne dans la taxe foncière 
2022 a augmenté de 4.51 %. Cela nous encourage à continuer à défendre une ges-
tion saine et responsable des finances communales, contre vents et marées. Vous 
pouvez compter sur nous !

Le groupe «UNIS POUR SAVERNE »
N. Schnitzler, M. Haemmerlin, C.Haushalter.
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Depuis 2016, de nombreuses démarches administratives sont proposées en ligne, permettant aux usagers d’accéder au service public de manière rapide 
et simplifiée, avec les mêmes garanties de réception et de prise en compte de leur dossier. C’est le principe de Saisine par Voie Électronique (SVE).

TRIBUNE POLITIQUE

URBANISME

Depuis le 3 janvier 2022, la SVE s’applique aux 
demandes d’autorisations d’urbanisme (Permis de 
construire, d’aménager et de démolir, déclaration 
préalable et certificat d’urbanisme).

Grâce à la dématérialisation, les usagers peuvent 
désormais saisir et déposer toutes les pièces d’un 
dossier directement en ligne et à tout moment, 

dans le cadre d’une démarche simplifiée. Plus besoin 
d’imprimer ses demandes en de multiples exem-
plaires, d’envoyer des plis en recommandé avec 
accusé de réception ou de se déplacer aux horaires 
d’ouverture de la mairie.
Pour accéder au téléservice et déposer une demande  :
www.saverne.fr/guichet-unique-urbanisme



Retrouvez  l’Agenda des événements et activités
en temps réel sur  www.saverne.fr

Mardi 27 septembre 
Conférence « Prévention des 
chutes, si on en parlait ? », 
Château des Rohan, 14h-17h

Mercredi 28 septembre
Bricolages d’automne, 
sur inscription, Bibliothèque 
municipale de Saverne, 10h-11h30

Du 30 sept. au 2 octobre

Le salon européen du fluvial
et des mobilités , Port de
plaisance et Champ de Foire
30 septembre : 14h-18h
1 et 2 octobre : 10h-18h

Dimanche 2 octobre
Portes ouvertes SPA,
Refuge de la SPA de Saverne,
13h-17h
Brocante des Sous-officiers de 
Réserve,
Cosec des Dragons 

Mardi 4 octobre
Babbelstub, Bibliothèque 
municipale de Saverne, 14h-16h 

Mercredi 5 octobre 
Contes pour les enfants par 
Millepages, sur inscription,
Bibliothèque municipale de 
Saverne, 16h30-17h15

Samedi 8 octobre
27ème édition de la Fête du 
Monde, Cosec des Dragons,
12h-00h

Mercredi 12 octobre
Contes bébés lecteurs,
sur inscription, Bibliothèque muni-
cipale de Saverne, 10h30-11h

Jeudi 13 octobre 
Don du sang,
Château des Rohan, 16h30- 20h

Vendredi 14 octobre 
La Savernoise, départ Château 
des Rohan, à partir de 19h30

Samedi 15 octobre
Nuit du Piano, Château des 
Rohan, 19h30-23h 

Dimanche 16 octobre
Bourse de puériculture de 
l’association LINA, Cosec des 
Dragons, 8h-14h

Mardi 18 octobre
Présentation de livres
Rentrée littéraire étrangère,
Bibliothèque municipale de 
Saverne, 18h-19h 

Mercredi 19 octobre 
Atelier Graines2Tech – Tournoi 
de Jeux Vidéo, sur inscription à la 
Bibliothèque, Ecole Elémentaire 
les Sources, 14h-15h30

Du 25 au 29 octobre
Semaine Manga à laBiblio-
thèque municipale de Saverne 
Mercredi 26 octobre 
Initiation Jeu de Rôle,
sur inscription, 15h30-17h30 
Vendredi 28 octobre 
Conte tout public, «Mukashi 
Mukashi ! Les aventures d’Aka-
taro, le fils de la crasse et autres 
histoires», 19h-20h
Mercredi 26 octobre 
Animation autour du cosplay, 
15h30-17h30

Vendredi 28 octobre 
Halloween, Défilé et boum des 
vampires, CSC Ilot du Moulin, 
17h30-20h 

Mardi 8 novembre 
Babbelstub, Bibliothèque 
municipale de Saverne, 14h-16h

Mercredi 5 octobre 
Contes pour les enfants par 
Millepages, sur inscription,
Bibliothèque municipale de 
Saverne, 16h30-17h15

Jeudi 10 novembre 
Thé dansant, Château des 
Rohan, 15h

Vendredi 11 novembre 
Foire à la brocante par le Rotary 
Club, Cosec des Dragons, 8h- 19h

Cérémonie Armistice de 1918, 
Monument aux morts Saverne, 
11h 

Samedi 12 novembre
Atelier Graines2Tech – Tournoi 
de Jeux Vidéo, sur inscription, 
Bibliothèque municipale de 
Saverne, 10h30-12h

Mercredi 16 novembre
Contes bébés lecteurs,
sur inscription, Bibliothèque muni-
cipale de Saverne, 10h30-11h

Atelier Graines2Tech – Robo-
tique et Drone, sur inscription à 
la Bibliothèque, CSC des Gravières, 
14h-15h30

Samedi 19 novembre 
Repair Café, CSC Ilot du Moulin, 
8h30-17h 

Vendredi 25 novembre
Inauguration de la Féérie de 
Noël 2022 et FIROWE IFSI, Place 
du Général-de-Gaulle, 18h

Du 25 novembre 
au 1er janvier
Féérie de Noël 2022
Village de Noël
Place du Général-de-Gaulle, 
du lundi au vendredi : 14h-19h  
Week-end : 10h-19h

Exposition « La fabuleuse 
histoire du Père Noël », par le 
Rotary Club, Musée du Château 
des Rohan 

Exposition d’artistes, par le 
Rotary Club, Salle Lully du Châ-
teau des Rohan

Patinoire,
Place du Général-de-Gaulle

Samedi 26 novembre

Atelier Graines2Tech – Robo-
tique et Drone,sur inscription,
Bibliothèque municipale de 
Saverne, 10h30-12h

Festival «Tout le monde danse»
par le CSC l’Ilot du Moulin, Com-
plexe Adrien-Zeller, 14h-23h

Concert Chorale Concordia 
« Noël du Monde », Église Notre-
Dame de la Nativité, 16h-17h30

26 et 27 novembre
Fête Paroissiale de l’Avent, 
Cosec des Dragons, 14h-18h 

Marché des créateurs, Place du 
Général-de-Gaulle, 10h-19h

Marché des associations, Place 
du Général-de-Gaulle, 10h-19h

Dimanche 27 novembre
Exposition modélisme fer-
roviaire, Centre Louise-Weiss, 
13h30-18h30

Samedi 3 décembre
Noël des animaux de la SPA,
SPA de Saverne, 13h-17h

2 et 3 décembre
Firowe : Téléthon, Place du Géné-
ral-de-Gaulle, le vendredi : 
17h30-19h30, le samedi : 14h-19h

3 et 4 décembre
Noël en Art
par Les Insolites Originales,
Château des Rohan, 13h-18h

Marché des associations, Place 
du Général-de-Gaulle, 10h-19h

Dimanche 4 décembre
Ouverture des commerces , 
à partir de 14h
Noël des animaux de la SPA,
SPA de Saverne, 13h-17h
Exposition modélisme fer-
roviaire, Centre Louise-Weiss, 
13h30-18h30

Lundi 5 décembre
Cérémonie commémorative 
en hommage  aux morts de la 
Guerre D’Algérie,
Monument aux Morts, 11h 

Mardi 6 décembre
Babbelstub, Bibliothèque 
municipale de Saverne, 14h-16h 
Saint-Nicolas par le Comité des 
Fêtes, zone piétonne, 16h30-18h

Concert de l’AJAM « Trio Nebel-
meer », Château des Rohan, 20h

Mercredi 7 décembre
Contes pour les enfants par 
Millepages, sur inscription,
Bibliothèque municipale de 
Saverne, 16h30-17h15

Jeudi 8 décembre 
Don du sang,
Château des Rohan, 16h30- 20h

9 et 10 décembre
Firowe : Rugby Club, Place du 
Général-de-Gaulle, le vendredi : 
16h-23h, le samedi : 14h-19h

Soirée Poétique en alsacien 
autour de l’œuvre d’André 
Weckmann,
Foyer Saint-Joseph,20h

Samedi 10 décembre
Marche Familiale du Père Noël, 
départ Parc du Château des 
Rohan, 15h-16h30

10 et 11 décembre
Marché de Noël de la Roseraie, 
Roseraie de Saverne, le samedi : 
14h-20h, le dimanche : 11h-18h 

Marché des associations, Place 
du Général-de-Gaulle, 10h-19h

Dimanche 11 décembre
Ouverture des commerces , 
à partir de 14h

Exposition modélisme fer-
roviaire, Centre Louise-Weiss, 
13h30-18h30

Concert de l’OHS « The Queen 
Symphony », Salle Jean-Louis- 
Barrault, 16h

Mercredi 14 décembre 
Contes bébés lecteurs,
sur inscription, Bibliothèque muni-
cipale de Saverne, 10h30-11h

Vendredi 16 décembre
Chorale « les amis des enfants », 
Château des Rohan, 18h30

16 et 17 décembre
Firowe : Lion’s Club saumon et 
champagne, Place du Général-
de-Gaulle, le vendredi : 
16h-23h, le samedi : 14h-19h

Tous les mardis
Marché des producteurs
Gare de Saverne, 14h-19h 

Tous les mardis et vendredis
Bridge Club
Centre Louise-Weiss, 14h

Tous les mercredis
Randonnée découverte, avec le 
Club Vosgien, Place des Dragons, 
13h30

Tous les jeudis
Marché hebdomadaire
Place du Général-de-Gaulle
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